

confier à l'instinct, tel est le vaste projet que je conçois. Et cette nouvelle pratique de l'art médical, j'entends qu'elle soit universelle et s'applique à tous les cas. L'étude de l'anatomie, des opérations restera seule dans nos écoles, pour nous former des chirurgiens. Mais encore les actes de ces derniers seront-ils subordonnés aux instigations du somnambule... Ecouter cette voix toute prophétique, enregistrer avec une minutieuse exactitude tous les mots qu'elle profère ; un peu plus tard, suivre de point en point les conseils que j'en ai reçus ; à cela seulement je veux borner mon rôle... Je me désiste de mon droit, je fais abnégation de mon chétif savoir, et je m'incline avec admiration devant ces révélations sublimes qui émanent de Dieu même. »

Ainsi voilà qui est clair, ravir l'exercice de la médecine à l'intelligence, le confier à l'instinct du somnambule, et s'incliner respectueusement devant ses oracles, cela est simple, précis, et n'offre plus la moindre équivoque ; mais j'ayoue que, malgré tous les efforts que j'ai pu faire pour comprendre sur quels faits reposait une pareille abnégation, je n'ai pu y arriver ; mais dans ce travail auquel mon intelligence, dont je ne fais pas aussi facilement le sacrifice que M. Teste, s'est livrée pour comprendre une pareille énormité, je crois être arrivé à quelque chose de mieux, qu'à apprendre à m'incliner devant un instinct, et j'espère, si l'on veut bien me suivre avec quelque attention, démontrer que la plupart de ces propositions tout en conservant aux yeux des gens superficiels une apparence de réalité, ne sont au fond qu'une interprétation inintelligente de phénomènes, curieux à observer, précieux quelquefois à étudier, féconds en quelques circonstances en applications thérapeutiques, mais dans lesquels l'intelligence, le savoir, l'expérience conservent toute leur suprématie et ne cèdent jamais le pas à cet instinct dont il vous plait de gratifier vos somnambules, pour avoir le plaisir de fléchir le genou devant *ses révélations sublimes*.

Le magnétisme considéré comme agent médical est employé de différentes manières.

1^o On agit sur les malades par l'action seule de la magnétisation, sans produire ni sommeil ni somnambulisme.

2^o Lorsque l'on a obtenu le somnambulisme, on fait parler le somnambule, et dans ses réponses, il exprime la nature de sa maladie, le traitement qui lui convient, le jour et l'heure de sa guérison.

Ma longue expérience m'a appris, dit M. Gruppard, que jamais un somnambule, quand il se prescrit quoi que ce soit, ne se le prescrit